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走廊、展厅、景观带设标语
增强“廉洁文化”氛围

9月14日，记者在蒙蒙细雨中走进了通川区
人民医院。医院的面积不大，一片祥和气氛。

“不送、不收红包”、“勿以职小而不廉，勿以事
小而不勤”……在门诊过道边、在医院的电梯里，
处处可见廉洁文化的名言警句。在医院行政楼的
右侧空地上，创建的“廉洁医院”的文化墙和展板，
上面公示了廉洁行医服务承诺、重点岗位、重点科
室、重点人员风险防控点、防控措施等。在行政楼
中国风十足的文化墙上，“廉洁自律、弘扬美德”的
大字十分醒目……

“要真正转变作风，还得从思想意识入手。”通
川区人民医院的医德医风监督委员会主任代军告
诉记者，从今年开始建设“廉洁医院”以来，为使全
院职工都受到廉洁文化的感染和熏陶，医院打造了
廉洁文化长廊、展厅、景观带，廉洁标语、警示故事、
反面案例悬挂上墙等。另外，医院还长期性开展廉
洁教育和警示教育，通过组织观看警示教育片、举
办法制知识讲座、参观廉政教育基地、邀请检察官
警示授课等，让廉洁理念根植于医院职工的内心。

查找医护人员权力风险
规范“微权力”

针对群众诟病较多的“看病贵、看病难、大处
方、大检查、乱用药”等行业不正之风，通川区人民
医院认真梳理医院权力运行负面清单，对重点部
门、重点环节、重点岗位权力运行等进行警醒动态
管理和监督，进而推动形成有效防控廉洁从医风
险的“制度链条”，从源头上减少了从医风险和监
管风险的发生。

“我们首先查找了医院书记、院长和重要岗位
负责人等在公务接待、设备、药品采购、基建工程
等方面的权力风险点，并且制定了一系列防控措
施。”代军说，在查找班子成员权力风险的同时，医
院还认真梳理了权力负面清单，查找出在医药购
销、医疗服务、公务接待、选人用人等方面的行业
潜规则，并及时公示公开，警示医务人员的同时引
导患者参与监督举报。

“以前医院采购设备、药品这些只要院长或者
科主任同意了就行，现在我们也都要提意见和表
决了。”医院外科护士长吴金珂告诉记者，自今年
以来，医院凡是新的药品和设备都必须首先征求
2/3的科室职工同意，方可进入采购程序。所有
基础建设项目严格按招投标程序进行，从而有效
规避院长或科主任权力风险。

不定期走访 每月进行医嘱处方点评
转变“行业风”

为保证监督工作落地生根，通川区人民医院
成立了医德医风监督委会员。他们由职工推荐、
职代会讨论并报卫计局同意后产生。医监委下设
监督、核查、综合三个组。医监委全程参与医院重
大决策、重大项目安排、重要人事任免、大额资金
使用会议，定期或不定期对医院选人用人情况及
科室主任履职尽责情况、全院职工遵章守纪等情
况进行监督。

三个小组分工明确，互相配合、互相协助，监
督组发现的违纪违规问题交由核查组核查，核查
属实后报综合组，综合组整理材料后报医监委，医
监委根据违纪违规事实提出初步处理意见后报院
班子，院班子及时作出处理意见并在全院职工大

会上通报，在核查不实的情况下，也要与当事人沟
通，取得共识，从而形成了三组密切配合，分工协
作的良好工作方式。

“针对群众关心的大处方、乱用药、乱检查、大
检查等情况，我们每月都会进行医嘱处方点评，有
效杜绝医生开一些病人可用可不用的药品及让病
人做一些不合理检查。比如我们从实际诊疗水平
出发，制定了CT、DR检查阳性率不小于70%，彩
超检查的阳性率不少于60%，简单的说就是做
100个CT至少有70个要与病人的疾病有关，否
则为大检查、乱检查……”代军说，医院通过对医
嘱、处方的点评，对达不到标准者采取谈话提醒、
扣减绩效、待岗学习等处理，有效治理了医疗服务
活动中不正之风和不规范行为。同时，医监委严
格掌握住院患者入、出院标准，控制平均住院天
数，控制药占比、实行临床路径及单病种付费，有
效做到了合理检查、合理用药、合理治疗，有效遏
制了医药费用过快增长。

“我们现在开处方的时候，都会关注‘药占
比’，病人有检查必要的才让他们做检查，病人该
出院的时候绝对不会拖延让他们再住两天院。”通
川区人民医院外二科主任李秀全告诉记者，以前
为患者诊断的时候没有这方面的意识，自从今年
开展“廉洁医院”建设以来，他在廉洁的医疗活动
方面思想认识都增加了许多。“前两天就因为我太
忙，没有协调好去接另外一个科室转来的病人，患
者怪我们拒收病人，医监委调查后虽发现不是我
们的过错，但还是找我们谈话,对我们进行提醒。”
李秀全说。

另外，医监委通过行风监督员、走访患者、院
长信箱等方式全面收集医务人员是否有收受回
扣、提成、红包等违规违法行为，给医务人员上了
一个“紧箍咒”。

“曝光台”、“议事窗”、“回音壁”
及时解决群众的问题

“2018年8月3日，普外科刘医生对病人进
行了CT重复检查，扣五分”、“2018年5月3
日，儿科多记了病人的采血费，扣六分”、“投诉
问题：患者吴传惠家属，投诉外三科李医生在执
业中，未将‘髋关节置换术’使用的骨科手术材
料费不能报销(属自费)的情况向患方告知清楚，

未尽到告知义务。经调查属实后给予骨科科室经
济处罚400元；给予李医生经济处罚400元。医
务科医保科会同主治医师向患者诚恳道歉，并取
得了谅解。”

在医院门诊大厅旁，“意见栏”上详细公示了患
者反映投诉的问题、医护人员反映的问题和医疗质
量考核等情况。旁边的“回音壁”上，则对患者反映
和投诉问题及整改措施及时给予反馈。

“我们医院除设置意见箱、院长信箱、投诉室，
还聘请了行风监督员，定期收集职工和患者的意
见。”代军说，通过畅通投诉举报渠道，及时处理患
者和职工投诉，收集职工意见，有效地解决了职工
和患者关心、关注的热点问题。

今年64岁的王登金因为肺上的问题经常出
入通川区人民医院。对于他来说，这个医院有着
不一样的温情。“主治医师一天都要来看我几次，
询问这询问那，护士也跑得特别勤快，有一次我家
属把输液袋子打开了忘了关，还好他们及时发
现。”当王登金和记者交流时，他的家属也在旁边
用大拇指比出了“赞”的手势。

截至今年8月底，通川区人民医院门急诊患
者同比上升21%，住院患者上升34%，出院患者满
意度上升达96%；医疗总费用下降4.2%，平均住
院床日数下降5.17%，药占比下降1.32%。“你别
看这‘三升三降’的都是数字，背后是我们整个医
院努力以廉促效惠民生的表现啊。”代军说，如今
他们仍在努力探索建设“廉洁医院”更多的方法，
这条道路任重而道远。 □本报记者 姚丹

“大处着眼微处着手，‘细胞’律动达州之心。”为推动建设“清风通川”，今年
以来，通川区确定了以建设“机关、村、社区、学校、医院、企业”6类廉洁细胞为主
要载体，积极培育丰富的廉洁土壤，涵养丰富的廉洁文化。通川区人民医院以市
纪委监委在全市开展建设的“廉洁细胞”工程为有利契机，奋力创建“廉洁医
院”。从廉洁文化教育到查找班子成员权力风险，从不定期走访到“回音壁”、曝
光台，全院形成了“崇廉尚洁、风清气正”的浓厚氛围，取得了令人期待的“三升三
降”可喜成绩。
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通川区人民医院这样建设“廉洁医院”

实施 工程 建设幸福美丽达州细胞


